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威尔士两大核心停赛前景堪忧
! ! ! !万众瞩目的法国欧锦赛半决
赛就要开打，北京时间明天凌晨
! 时，葡萄牙将与大黑马威尔士
率先对决，" 罗与贝尔的“皇马一
哥之战”无疑将吸引外界关注的
目光。不过，幸运女神再一次垂青
了葡萄牙队———威尔士的两大核
心拉姆塞、本·戴维斯都因为累积
两张黄牌停赛，实力大受影响。难
道 "罗和队友们这次真的会“躺
着进决赛”？

与比利时的四分之一决赛战
至第 #$分钟，威尔士 %&号拉姆塞
拦截皮球时下意识伸出了手臂。哨
声响起，阿森纳中场立刻意识到灾
祸已至，他将领口拉起遮住面颊，
一副极其懊恼的神情。拉姆塞没理
由不懊恼：因为这张意外的黄牌，
他将在半决赛中停赛。

如果威尔士众志成城，踢出更
高频率的进攻组织，倒也未必会在
与葡萄牙的对抗中落到下风。只是

停赛的不只拉姆塞，主力中后卫
本·戴维斯的缺阵恐怕会造成更大
损失。首战斯洛伐克，正是快速回
防的他在空门前飞铲解围哈姆西
克的射门。少了这名强力中卫，威
尔士用谁来防御 "罗、纳尼等人的
进攻？

面对中后场两大主力缺阵的
威尔士，葡萄牙哪会错过这样的天
赐良机？ 特派记者 关尹
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! ! ! !万里之外的法国，与中国足球
有千丝万缕的联系。位于东北部洛
林地区摩泽尔省的省会梅斯，就接
待过一批又一批追梦的中国足球
少年。
尽管只是一家小俱乐部，梅斯

的青训却在法国乃至整个欧洲都名
列前茅，培养出了皮雷、阿德巴约等
众多世界级球星。梅斯的成功，对中
国足球有很好的借鉴意义。

学习是主业
踢球是兴趣

梅斯是一座风景优美、历史悠
久、人口只有 !&万的小城，虽然这
里并不是本届欧锦赛的举办地，但
它多年来在青训方面的成功，以及
与中国足球的紧密联系，吸引记者
在休战期里特意来到这座城市。

拥有 '(年历史的法甲梅斯俱
乐部早在 )&&)年就与中国足球结
缘。那一年，成都足协与梅斯俱乐部
青训中心达成合作协议，每年送一
批小球员到梅斯培训。此后中国足
协全面复制“成都模式”，近年来有
多批教练和小球员来到这里学习。
其中最著名的，就有曾与尤文大将
皮亚尼奇并称“梅斯二少”的王楚。
)&天前，)$岁的王楚刚刚与升班马
科瓦彼达迪签约，将征战葡甲联赛。

梅斯的青训中心是如何运转
的？它分为两个部分，*%+、*%(年
龄段的是预备培训，俱乐部开始向
孩子灌输足球思想，比如如何保护
自己身体、如何学会健康饮食、如何
学会控制情绪。每天下午，大巴接到
放学的小球员前往球场训练 ,&分
钟，结束之后孩子们便回家。在这个
阶段，足球不是他们生活的全部，最
重要的是家人和朋友。

从 *%$到 *%,这四个年龄段，
球员进入正式培训阶段，目的是让
他们明白如何成为职业球员。值得
一提的，培训中心对小球员最严的
管理并不是足球，而是学业。进入中
心的第一天，主管会告诉所有队员：
你们有能力成为职业球员，但是需
要不断努力。更重要的事情，你们目
前的身份不是球员，你们依然是学
生。“我需要看到你们在校园里尊重
老师，尊重同学！我需要看到你们在
课堂上集中注意力认真听课，完成
学业！”
令人惊讶的是，梅斯所有 %'岁

的球员都要参加法国的高考，而且
通过率基本都在 ,-.以上。梅斯青
训主管德尼·沙菲尔告诉记者：“中
心给小球员提供最好的教育支持和
保障，上午去到学校上学，下午回俱
乐部训练，晚上在培训中心进行文
化课补习，没有周末的比赛以及节
假日我们也会给球员进行文化课补
习。”他说，“只有极少数球员 %'岁
以后可以拿到俱乐部的职业合同，
其他没有成为职业球员的队员，将

继续进入大学学习，体育管理、运动
医学、足球经理、足球教练、体育教
育等，都是适合他们继续攻读的专
业。他们的人生，才刚刚开始。”
德尼的一句话，让记者印象深

刻，他说：“我经常告诉我的队员，足
球很重要，但是比足球更重要的是
你们的家人以及你们的人格！”

教育很重要
心智要健全

今年 $$ 岁的德尼·沙菲尔在
%,,$年来到梅斯俱乐部，一开始担
任青训部主管助理，%&年后升任青
训主管，明年就将退休，是这个行业
的资深专家。
德尼回忆了五年前在昆明带队

参加一项青少年赛事的经历。“那是
一项 *%$锦标赛，有 %$支中国球
队和 %支法国球队。当时我告诉中
国教练，你们中间有很多好球员，至
少有 %&到 )&名球员比我现在带的
法国球员要强。”四年过去了，这支
法国青年队中已经有四五人踢上了
职业联赛，但当时他看中的那些中
国小球员如今却没有一名有在欧洲
踢球的实力。“现在在中国踢球的孩
子越来越多，也绝对不缺少有潜力
的。不过，一个只知道让孩子赢球的
教练教不出好球员。”
德尼用一句话指出了中国教练

和法国教练最大的区别。“在我看
来，中国的青训教练非常注重结果，
目的是让孩子去赢球，于是不停地

训练和比赛。”德尼说，“我们的教练
不会过多教孩子怎么去赢球，那是
职业教练的事情，我们只让孩子进
步和提高，也许让孩子赢球是一种
训练方式，但绝不是我们的目标。”
在他眼里，教练一定要明确自己能
够做什么，发现孩子需要什么，然后
再根据球员的身体、技术、精神指标
为他们制定发展计划。
德尼认为，孩子踢球和在学校

接受教育一样，青训教练的角色就
是老师，不同年龄段一定要有不同
的“老师”。“我所知道的是，中国教
练通常一个人带队好几年，这样不
科学。在欧洲，从 -岁到 )&岁都有
不同的教练来负责。”
记者请德尼给中国足球的青训

一些建议，他说：“我经常去中国，也
知道那边的变化很快，已经有很多
中国足球界人士意识到缺少青训教
练的现实，所以每年我们俱乐部都
会接待一些来自中国的教练，让他
们在这里接受不同年龄阶段的课
程。但中国足球要整体提高，我想还
需要时间。”他再次强调：“)&&,年
我在上海参与一项足球计划时就
说，一定要让 %&岁到 %$岁的孩子
接受正规教育，这一点很重要。学习
是打开足球之门的一把金钥匙，完
善学业意味着这个孩子有更强的理
解能力、更健全的心智，因为足球不
仅是用身体，更重要的是用脑子！”

特派记者 关尹
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! ! ! !论名气# 论实力$梅

斯算不上有多大来头$在

法国足坛甚至有 %升降

机&的外号$几年前球队

还曾经降级到法丙$上赛

季刚刚从法乙升级到法

甲$由于资金有限$俱乐

部不太可能掏出太多钱

购买球员$新赛季能否留

在法甲还是一个问号'

令人感叹的是$尽管

财政能力有限$梅斯俱乐

部却从来都不放弃青训(

在法甲$有钱的球队就那

么几家$很多排名靠后的

俱乐部因为财政问题$曾

先后关闭自己的青训营(

德尼说$梅斯十分看重青

训$即便是降到丙级也一

样$ 而他们的发展方向和计划也得

到了市政府和一些体育机构的支

持$至少在青训这一块有资金保证(

正因为如此$ 不管一线球队成绩如

何$ 他们的青训营水平始终能够在

法国位居前列(

只会踢球的孩子$不会是好球

员$德尼始终强调这一点$而这也

是梅斯青训的精髓( 中国很多孩子

为了踢球都放弃了学业$ 但在这

里$踢球只是兴趣$到了 !"岁以后

才会考虑职业发展$平常都是和普

通学生一样上学( 这样的培训模式

下$即便没有成为职业球员$队员

同样可以继续自己的人生$并且凭

借足球特长可以赢得更多机会( 正

如德尼所言$%通过这样的模式$我

们整个足球环境里的运动员#教练

员#工作人员$受教育程度将得到

保证( 良好的行业口碑$才可以吸

引更多家长愿意把小孩子送来参

加足球运动( &

在中国$ 能有几家俱乐部像梅

斯一样$ 几十年来把青训放在如此

重要的位置)更关键的是$有多少俱

乐部在培养小球员时$ 会让他们像

同龄人一样接受同样的文化教育)

在这一点上$ 我们有向梅斯学习的

地方( 关尹

明天凌晨看“皇马一哥之战”

本报特派记者探寻法甲梅斯俱乐部青训成功秘诀!!!

只会踢球的球员 不是好球员
只想赢球的教练 不是好教练
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